

大阪府警・西成署

1・2 私服警察官による性暴力 居直り暴行を許さんぞ！

セクシャル・ハラスメント

抗議申し入れ書（全文より抜粋）
私たちも今、「許せない！」怒りでいっぱいです。

一九九一年一月二日。釜ヶ崎越冬活動のなかで私たちは、釜ヶ崎内外にいる野宿者たちを励まし、野宿者への差別的な暴行やいやがらせから、野宿者の「いのち」を守るために「人民パトロール」（釜ヶ崎～梅田）に参加していました。

しかし、そのパトロールに対し、大阪府警・西成署は、多くの機動隊員・警察官を動員して、私たちの行く先々を妨害。機動隊の楯で道をふさぎ、殴る蹴るの暴行。また、参加者の顔をビデオやカメラで撮りつけ、私たちの人権・肖像権をことごとく侵害していました。

さらに、梅田地下街・JR大阪駅構内に入ると、機動隊のかわりに多数の私服警官がパトロール隊に張りついて、さまざまないやがらせ行為を、くり返してきました。

JR大阪駅東口切符売場付近では、パトロールに参加していた女子高校生（十八歳）に対

して、「早よ歩け！」と私服警官が、たびたび肩を押してきました。

そんな中、さらに彼女に近づき、体に触れようとしてきた私服警官Aに対して、「さわらんといで！」「なにするの？」と、彼女と一緒に歩いていた女性が、彼女とともに抗議しました。すると、周囲にいた私服警官B、Cら七、八名が、「さわったれ、さわったれー」とはやしたて、増長した私服警官Aは、「ブスー！」などの暴言を連発。

そして、さらに私服警官Aが発した卑劣きまわりない暴言。

「おまえら、オツさんらにヤラせてんのやろ！ 公衆便所！」

この、個人の人格を無視し、女性の性をモノとして卑しめ、はずかしめる差別的言動に怒った私たちが、「謝れ！」と声を上げると、私服警官Aは、「駅構内の下り階段で）労働者の一人を、背後から蹴りあげ、突きおとして逃走しました。さらにその後も、こうしたAの言動と同様に、B、Cら、その他多くの私服警官が、パトロール隊に終始つきまとい、

機動隊員数人がかりの暴行を受け、たおれた労働者は、その後救急車で運ばれて、十六

特に女性をねらつての性暴力・差別発言をしつこくり返してきました。

そして、地下鉄「動物園前」出口から地上に出たところ、再び私服警官Aが、先の女子高校生に向かつて、笑つて舌を出し、からかうなどのいやがらせ行為をおこない、さらにいた私服警官Dが、背後から駆けよつて近づき、通りぎわに「ヤラせてんのやろ！」と、あざ笑うように、指でファック・サインをつくつて突きだし、走り去りました。

翌日、一月三日。釜ヶ崎地区内の人民パトロールで、再び妨害・弾圧行為に出でていた私服警官の一団の中に、昨夜の私服警官Bがいました。

人民パトロール終了後、私たち数名が、発見者の女性とともに、「昨日の行為について説明せよ！」と追及したところ、私服警官Bはたちまち、タオルで顔をかくし、他の私服警官たちに守られるように、西成警察署内に逃げこみました。

「性暴力警官、出てきて謝罪しろ！」。西成署前で抗議する私たちに対し、大阪府警・西成署は、ただちに多数の機動隊員を動員し、たつた三十人の私たちを、約三百人の機動隊員が取り囲んで、楯の水平打ち、殴る・蹴るなどの暴行を次々に加えてきました。

機動隊員数人がかりの暴行を受け、たおれた労働者は、その後救急車で運ばれて、十六

日間の入院。また、私服警官Bの発見者の女性は、警官から氏名を連呼されるなか、西成消防署海道出張署前で、機動隊の指揮官によつて、指揮棒で後頭部を殴りつけられ、「頭部打撲・一週間の安静治療」から「脳浮腫」の状態にさせられました。

さらに機動隊の楯の前で、声を挙げて訴える女性たちの姿を、「公衆便所！」と差別発言を発し、性暴力をくりかえした側である警察官たちが、何度もライトで顔などを照らし出し、写真やビデオを撮りつけ、ある警官は、「撮つたるわ！」とニヤニヤ笑いながらシャッターを切りました。

職務中の警察官の性暴力・差別発言に対する何の武器も防具も持たない私たちの、まったく正当な謝罪要求に対し、大阪府警・西成署は、再び暴力行為でこたえ、私たちの人权をことごとく踏みにじりました。

こうした、職務執行中の警察官による、度重なる性暴力。それは、街の中、電車の中、職場や学校や家庭や、日常のあらゆる場面で、女性の人格を踏みにじり、女性の性をモノとして卑しめ、辱めるすべての性暴力を、根底で支え、さらに助長し、生みつづけている國家権力そのものの性暴力にはなりません。そして、自分たちの性暴力に対して居直り、抗議の声を上げる女性たちを二重三重にさらし、おとしめ、痛めつけた、警察の暴力行為。これは、性暴力に対し、女性が声を上げ、たたかおうとすることを、さまざまな力でお

びやかし、封じこめて抹殺しようとする、今の日本の社会の性暴力行為そのものでありわたしたちは絶対に許すことはできません。

また、日雇い労働者を切り捨て、差別する

大阪市や大阪府の殺人的な行政によって、野宿を強いられ、凍死・病死に追いやられる野宿者のいのちを守る、釜ヶ崎越冬闘争に対する

弾圧・分断であり、絶対に許すことができません。

わたしたちは、これらすべての性暴力・差別発言・暴力行為に対し、厳重に抗議し、以下のことを、ここに要求します。

〔要求事項〕

1、大阪府警本部長および西成警察署長は、私服警官A、B、C、Dらの氏名・所属部署・階級を明らかにし、これら一連の性暴力・差別発言・暴力行為の責任を認め、見解を明らかにして謝罪すること。

2、私服警官A、B、C、Dは、自分たちの性暴力・差別発言・暴力行為に対し、見解を明らかにし、誠意を持つて謝罪すること。

3月25日 大阪府警本部(警備第二課・渡辺)より、「電話」回答。「調査の結果、判明しました」。再度、文書による回答と「どう私服警官A、B、C、Dらの氏名・所属部署・階級を明らかにし、これら一連の性暴力・差別発言・暴力行為の責任を認め、見解を明らかにして謝罪すること。

3月31日 府立労働センターにて公開シンポジウム「権力からの性差別！あなたならどうする？」開催。

★
4月末現在 あらたな「抗議」の形として、

又これまでの「たたかい」の総括として、さらにおとしめ、辱めるすべての性暴力を許さない」思いとつながり、行動していくために――。分冊パンフレット(「警察の性暴力・差別発言を許さへん会」女性メンバー編・男性メンバー編)を考案・作成中。

5、大阪府警本部長はおよび西成署長と私服警官A、B、C、Dは、以上の要求に対し、次の日時までに文書を回答し、次の場に出席して、謝罪すること。

日時・一九九一年三月三十一日(日)午後一時
場所・大阪府立労働センター 六階大會議室
以上。

一九九一年三月六日

警察の性暴力・差別発言を許さへん会

アメリカのホームレス

吉岡基さん



田中豊さん



対談

1989年夏から1年間アメリカでホームレスの問題を取り組んだ吉岡基さんに話を聞きました。聞き手は田中豊さん。

吉岡さんは釜ヶ崎で日雇労働をしながら、木曜夜まわりや医療活動に参加している協友会のメンバー

田中豊さんは、工場労働者の現役時代は組合運動に参加。退職後はボランティアとして釜ヶ崎の活動に参加

なぜアメリカへ行つたか

田中 アメリカへ吉岡さんが行きます。

吉岡 カれた動機からまず、吉岡 具体的にしますと長くなりますので、動機だけ話します。

吉岡 アメリカから学生がここ数年夏になると交換ということで日本に来ました。釜ヶ崎にも来まして、日本にホームレスがあるのに驚いた。彼らと話してアメリカのホームレスのことを知られ、ごつい問題だと気づかされる。その頃から新聞などマスコミも少し報じています。

吉岡 「アエラ」なんかにも出ていましたね。

吉岡 冬に寒波でホームレスの人々が凍死してしまう。そこで市役所を開放しホームレスの人々を保護したという話も読みました。釜ヶ崎では何もしないのでこの点も驚いた。

田中 行政も動いた。

吉岡 行く前の話ですが。数も多いこともあり関心があつたが何せ金がない。たまたま、つてをたよつて、学生の交換プログラムに乗つかつてアメリカへ行つたんで

田中 釜ヶ崎のホームレスとアメリカのホームレスはどんなに違うですかねー。

吉岡 正直言つてわかりません。ホームレスということばが、日本にはない。アメリカでは、路上で生活している人、緊急の福祉住宅に入っている人……。

田中 そんなのがあるんですか。吉岡 そんな人も含めて、ホームレスと言っています。

吉岡 全体的なことは解りません。行ってきた町で見た限りの話ですが……。その町では八割は黒人、一割がブルートルコ、一割が白人。

田中 プアホワイトもいてるんですね。

吉岡 えー、もちろん。地域や州によつて事情は異なります。

田中 どんなに違いますか。

吉岡 ぼくの行つたのはニューヘブン市

ヨークのさらに北のコネチカット州のニュー・ヘブンです。

田中 結構寒いところでしょう。

吉岡 えー、冬は零下二〇度になります。

田中 カナダよりですね。

吉岡 えー、人口比からいいますと白人が多いんですが、貧しい人には、割合から言うと黒人が多い。

田中 子ども、女、家族ずれもいますか。

吉岡 子どもづれの家族、母親には福祉制度、母子保護があつて、緊急の福祉住宅に入れ、路上で生活しなくていい配慮があります。

田中 その場合は、ずっとそこに居られるんですか。

吉岡 いいえ。

田中 何ヶ月とか何年とか決まつていてるんですか。

吉岡 ぼくの行った町では、行政がやるもの、民間と行政が半々のもの、民間だけのものがあるんです。

田中 この前の「アエラ」を見

吉岡 ぼくが行つたときに、丁度一つの裁判が始まつていたんで

吉岡 え死んでしまいますねー。

田中 老人もあります?

吉岡 老人もありますが、全部の施設を満杯にしても入りきれな

対して訴えを起こした。

田中 あー。

吉岡 半年もたたないうちに、ほぼ全面的に本人の言うことを認めた判決を出しました。ホームレスの人たちのために市が無料宿泊所をつくりなさいという命令が出て、それが出来たときです。

田中 その点が面白いですねー。

日本だったらとてもそんなことはできない。

ために無料宿泊所が一つあつたんですね。

田中 ニューヨークではその数が三十万人と聞きましたが。

吉岡 アメリカ全土では三百万

人ほど、宿のない人は多い。

田中 ニューヨークではその数

吉岡 やっぱり三百万人も。

田中 政府発表では何十万といふことです。

吉岡 実数は一人一人数えるわけではありません。でも民間調査機関の発表では三百万人以上なんですね。

田中 面白いですね。

吉岡 実数は一人一人数えるわけではありませんから、わからないことがあります。

吉岡 田中 民間と言るのは、ボランティアがやる。無料奉仕。

吉岡 田中 当初はそうだったんですけど、行政も補助金を出すようになつた。

吉岡 田中 民間と言るのは、ボランティアがやる。無料奉仕。

吉岡 田中 そうですか。

吉岡 田中 対して訴えを起こした。

吉岡 田中 あー。



吉岡 よくわかりません。

無料宿泊所

吉岡 公務員給が出る。

田中 二十万～三十万円。

田中 無料宿泊所を運営するキリスト者たちの中に、何か問題があつたと聞きましたが。

吉岡 先の裁判の結果、市が建物を作つたんですが、働く人がいない。

田中 中でねー。

吉岡 市の役人って言つたかて、経験がないので、先の越冬グルーブにまかされた。市の方が予算を出した。渡りに船です。その中にぼくも入らさせてもらつた。汚い話をしますと、ここで金が動く政治が動くんですね。

田中 やつぱり。
吉岡 市が丸っぽ予算を出すんですけどから運営をめぐつて、どこのグループが取るかどうか、どこの教派がするか、争われる。一つは教会の評判もよくなる。施設はええことやなー、すごいことやなーと思つた反面、実際には汚い政治的なこともあつた。だから、商売として割り切つてやる人も多かつた。

田中 納料といつても飯が食えるぐらいは出る。

吉岡 いたりしてゐるんですが、市が丸つぽ金を出して運営するのが半年で



二つ出来た。二つ目が出来たのに

も理由があつたんです。冬を越す前、十月に、一人の人が路上で亡くなつた。十月に凍死しあつた。町で社会問題になり、新聞も連日特集を組むぐらいで市が裁判所の

田中 行政は金を出すが文句言わないんですか。

吉岡 そりやあー言いますよ。

田中 その時丁度、市長選があり、白人市長から市民団体支持の黒人市長に代わつた。

田中 白人から黒人に。

吉岡 それは、その市では初めての出来事でした。

田中 代わると市政はどんなに

吉岡 変わるんですか。具体的に。

吉岡 具体的には、その市長の手腕にもよるんでしょうが、前

市長があまりにも保守的だつたら、それに比べると黒人市長はましでした。もう少し先のことを言え、先の無料宿泊所が半年の間に二つ出来た。

田中 十五万の町にですか。

吉岡 ええ。十五万の町に。民間のやつているのは他にも沢山あります。

田中 民間と言うのは。

吉岡 教会が自分たちでやつて

田中 そうなんばかりではない

田中 そうですか。

吉岡 それで、無料宿泊所のグ

ループは、通達に腹をたてて、こ

のままやるわけにはいかんとスタッ

フを降りたわけです。市の方は予

算がないと結局は逆襲にかかりま

した。

田中 一ヶ月の予算でどれぐら

いでしようね。宿泊所のスタッフはどれくらいでしようか。

吉岡 さあー、十人ぐらいでしょ

うか。

田中 あとはボランティア。

吉岡 面白かったのは、ボラン

ティアは、宿泊所では手伝わない。

吉岡 こわがつて。炊き出しとか、炊き

出しを運ぶ方はやるんですが、実

際には配りません。

田中 こわいんでしようか。

吉岡 日本だつて同じでしよう。

田中 女の人もボランティアで

来てますか。

吉岡 きてますよ。でも実際に

は、ホームレスの人たちとはつき

合わない。それを見ていて、こん

な差別がアメリカにあるんだなア

と思いました。

田中 話もしない。

吉岡 そんなばかりではない

んですが。ぼくは勝手にアメリカ人は、そんなことしない人たちだと思い込んでいましたから。一緒にですね。

田中 日本と文化はちがうけど、施設は同じですね。

吉岡 ぼくは、施設をやる人に

はあまり興味がなかった。むしろ公園などで、ホームレスの人たちとつき合つていて、施設で働くことを紹介された。お前も仕事ほしから、紹介してやろうかといううことで、無料宿泊所で働くことを紹介されたんです。

吉岡 炊き出しの中身を濃くすてているのは、施設を運営する人たちはなんです。運動する側ですね。

吉岡 不思議なんですが、動い争はするんですが。実際被害をこなすむつているホームレスの人の声は、どうも反映されていない。そういう気がしました。

吉岡 考えてみれば、ハードの面だけですね。

吉岡 そうですね。

吉岡 うん。

アメリカの釜ヶ崎を求めて！

吉岡 行く前に思ったことは、アメリカに釜ヶ崎があり、アメリカにも釜ヶ崎にいるような人がいるとイメージしていたんです。思いつては、ホームレスの人に会えば、アメリカの非国民、アメリカに文句のある人に会えるのではないかと思ったんです。そういう期待で行つたんですが、思つていたような人はいなかつた。怒りとか不満とか、なんでこうやねんと言う人々とは会えなかつた。

吉岡 えーえー。ほー。
吉岡 ホームレスの人の側の声が聞こえて来ない。

田中 やはりうけるだけ。
吉岡 はつきり言つてしまえばそう言うことですね。

田中 自分たちでは文句言わんのですか。

吉岡 あんたの町で生かしなさい、とさんざん言われた。吉岡 うん。吉岡 炊き出しの中身を濃くする。ボランティアを増す。環境をよくする。それにはお金がいるが、市だけのお金では充分できないので、民間からお金を集めて、施設の内容をよくする。たとえば図書室を作りたい。本がいる。照明をもっとアットホーム的にするとか。

吉岡 考えてみれば、ハードの面だけですね。

吉岡 そうですね。

吉岡 うん。

吉岡 うん。

吉岡 不思議なんですが、動いているのは、施設を運営する人たちはなんです。運動する側ですね。あるいは裁判の中で。いろんな論争はするんですが。実際被害をこなすむつているホームレスの人の声は、どうも反映されていない。そういう気がしました。

吉岡 ソフトの面はあまり言わないですか。

吉岡 言っています。医療カウンセリングが出来るようになると、長い研修期間をつくり、その中で職業訓練をする。麻薬の被害者も多いから麻薬から抜け出るためのトレーニングをするとか、いろいろ話はあつたのですが、あまり真剣じやなかつた。

吉岡 家族のレベルではどうか知りませんが、しませんね。ヒスピニック系の人たちだつたら、かれだけ集まる町がある。黒人だけ集まっている。そういう中で生活できるうちはいい。そこからはじき出されると。

吉岡 納得がいかないのは、とう。わたしらのしていること勉強の

田中 失業して…。
吉岡 とくに黒人の若い人には多い。十代、二十代の若者のほとん

手配師に出会う

んどは黒人で、かれらはコミュニティーの中に居場所がない。仕事がない。日雇仕事はあるんですが。

きもあるが、いい仕事だと四～五〇ドル。安いところだと一〇ドルから二〇ドル。

田中 百五十円として、六～七千円になる。それはピンハネなし

で。

吉岡 あるでしょう。口づてで行っているのかと思うと、ワゴンに会社の名前が書いてある。町の中を探すと、ちゃんと事務所かま

えている。

田中 手配師、人夫出しの会社。

吉岡 業者にしてみれば、朝迎接えに行けば、寝るところで寝て食事もしているから元気だし、晩はそこにポンと降ろせばいい。晩飯も出るから手間もかかりない。

田中 手配師丸もうけですね。

田中 日雇仕事があるんですが。吉岡 えーえ。手配師もいる。アメリカには日雇がないと聞いていた。行く前も行ってからも。どんな人に聞いても、大学のえらいさんにも知らない、と言う。

労働運動やつている人に会って、日雇あるかと聞いた。そんなものあるわけないと怒られましてね、アメリカは労働運動が発達しているから。

田中 うん、うん。

吉岡 そんな不安定な制度あるはずがないと言うんです。ところが、無料宿泊所で働いていたときのことです。朝早く、目覚ましの係があつて朝四時や五時に起きる。

田中 四時。まつ暗でしよう。

吉岡 ええ。まつ暗です。とにかくその時間に起こさなかん。

起こすこと、みんな眠い顔して外へ出していく。一緒に外に出てみると

田中 うん、うん。

吉岡 田中 日本円になおすと、三～四千円です。安いと

田中 建設現場。ほー。
吉岡 聞くと日雇。建設現場。
田中 釜ヶ崎みたいに後かたづけしてみたり。

吉岡 いろいろ種類はあるみたい

田中 うん、うん。



写 真 説 明

▼25ページ ニューヘブン市にあるホーリムレスの人々のための緊急宿泊所(シェルター)のベッドルーム。

▼27ページ 吉岡さんが、南部のアトランタ市で見たアメリカの手配師会社トレシーのマイクロバスと会社建物。大阪釜ヶ崎で言えば、神明のような大手の手配師会社で、全国にチェーン店をもつ。

吉岡 人夫出しの会社。普段から福祉住宅に入っている人や家もついてても仕事ない人は、そこに行つて仕事とる。それぞれの現場に行く。ただ、ホームレスの人の場合、家は無料宿泊所ですからそこまで迎えに来る。仕事が終われば送つて来る。まあ、無料の飯場みたいなもんです。

吉岡 うまい話ですね。

アトランタの人夫出し

吉岡 ある機会があつて南部の方まで行つたんです。釜ヶ崎は南部にあるぞーとも言われたので。

田中

南部。

吉岡 ジョージア州のアトランタ。かなり大きな町です。その町のド真ん中に。釜ヶ崎とよく似た所がある。その福祉住宅地帯を中心につの寄せ場を作つてゐる。教会が炊き出しをしたり。やたらと酒屋が多かつたり。路上で一杯やつてたり。

田中

釜ヶ崎みたい！

吉岡 臭いからして一緒です。

そこにも人夫出しの会社のカンパンが一杯あるんです。看板出でなくとも人の出入りの多いところは、あそこは人夫出しやなあーと言つのを入れれば五十以上あつたんじやないでしょうか。

田中

行政はそれに対する口出ししない。

吉岡 あのニュー・ヘブンからはかなり遠いんですよ。往復五千キロぐらいだから。北海道から沖縄ぐらいある。そのアトランタにニュー・ヘブンにある「トレシー」という

会社があつたんですよ。その会社から追い出された人と親しくなり、路上で酒飲みながら話したんです。なんやお前知らんのか。この会社は知る人ぞ知るチエーン店、とうんです。

田中

そうですか。

吉岡 東海岸ネットの人夫出しで、冬の寒い間は、このルートに乗つかつて、フロリダで働く。暑いときは北の支店で働き、寒くなると南で働く。

田中

転々とする。

吉岡 そこで日本で言う飯場を転々とする労働者に会つた。日本、釜ヶ崎で言うと人夫出しの神明みたいなところです。かなり儲かつてゐると言う。こう言う会社はいくつかあるし、ホームレスの人々の弱みにつけ込んで、儲けている会社、制度が現実にアメリカにもあつたということです。

田中

行政はそれに対する口出ししない。

吉岡

社会悪は、どこもあるんですね。

田中

社会悪は、どこもあるんですね。

吉岡 ただ日本みたいに古くかんですね。

田中

社会悪は、どこもあるんですね。

寄せ場みたいなことはないんだろうけども確実に儲かつて大きくなっていますからね。アメリカのホームレス人口は三百万で、かれらが仕事を求めている限り、仕事をあたえる人夫出しがいてもおかしくないという考え方もある。いいとは思いませんが。

田中

背に腹は代えられないといいます。

田中 プアーホワイト、黒人などを使う。釜ヶ崎と同じよう。これは無くならないでしようね。

吉岡 思つたんですが、逆に日本がみえてくると言うか、アメリカにあるホームレスが日本にあってもおかしくない。アメリカに三百万人なら、日本でも町中に何百万人と人が溢れていてもおかしくないでしよう。ところが日本の中では見づらい。

田中

だから、自分で働くかな

吉岡 だから、自分で働くかな。儲けなあかん。貧しくても働かなあかん。ピンハネされても働かなあかん。こんなシステムがあって、制度になつていて。そこに住まなくても安いアパートに住みながら建築現場で働く。

田中 尼崎にもあるんでしょう。

吉岡 全国どこにでもあります。

アメリカは、いまのところ都市に住む人は路上に溢れなきやあ仕方ない。それで彼らにとりあえず必要なのは寝るところと飯だと言うことで、無料宿泊所が出来る。だから一杯あるんですよ。どちらが



いいと言うわけではないんです。日本の場合、古くから、骨の髓まで使いきるシステムがある。それを効率よく使っているから、目に見えないし誰も問題を感じていな。そして最終的には路上で死んでいく。アメリカは、そこまでやれないのか、やらないのか知りませんけども、日本とは少し違うと思う。問題は家を失った時点、仕事を失った時点で路上にいく。

吉岡 何がどう違うか知りませんが、アメリカでも人夫出しが儲かり出したら、日本のような寄せ場みたいなもの出来るだろうし。

田中 町中にあふれ出させないでしよう。

吉岡 いまアメリカが悩んでいるのは、福祉に金出したくない。その方法を日本から学ぶとすれば恐ろしいなアーティ

田中 アメリカの政府は何考えてんでしょうね。日本の行政と比較してみて。

吉岡 たとえば反応が早いですね。貧しい人が社会問題化すると炊き出しをする。だけどその先がない。いろんな人に聞いたんです。

これから先どうなる。宿泊所作れば作るほど不足する。すぐ満杯になる。
吉岡 ドンドンふくれあがつていく。一向にへらない。
田中 まだふえていく可能性がある。
吉岡 ホームレスはいろんな問題を含んでいる。
田中 全体がそこに凝縮されていますからね。

吉岡 いまの状態が続けば続く
田中 登録しないと権利が生じない。戸籍制度はないが、ソーシャルセキュリティーナンバーと言つて一人一人に背番号がある。
吉岡 社会保障ナンバーって言うんです。それを基本にして日常生活をしていく。

吉岡 ほら、これだけはありますか。全く日本とちがうような。
吉岡 いろんなアメリカ人がいるから、これだけは言えない。たまたまホームレスの人と一緒に生活していて、釜の人間と同じやな

吉岡 いなものは感じましたか。日本人の考え方とアメリカ人と、何かびっくりしたことありますか。全く日本とちがうような。
吉岡 今日は、吉岡さんのアメリカ体験を通して、わたしたちの全く知らないアメリカの日雇やホームレスについて詳しくお話を聞けて大変

吉岡 ほら、これだけはありますか。全く日本とちがうような。
吉岡 同じホームレスの人たちの中でも、ほんとに路上で生活している。アキカンを集めている人たちには、やつぱり差別意識がある。

吉岡 新聞とか。吉岡さんは駄目。アキカンは日本のお前のはお前のもの。一つの例ですが、相手と自分がはつきりしている。普段見かけるゆづり合いで、助け合いはあまりなかつた。

吉岡 今日は、吉岡さんのアメリカ体験を通して、わたしたちの全く知らないアメリカの日雇やホームレスについて詳しくお話を聞けて大変勉強になりました。違うところもあるが、共通点も沢山あることを知らされました。ありがとうございました。(以上)

大和中央病院死亡事件について

大和中央病院は、釜ヶ崎で救急車をよぶと五分の四是ここに運ばれる、という病院です。（そして釜ヶ崎の中にある西成消防署海道出張所の一日平均の出動回数は二三・四件と日本一です）。そして大和中央は、ズサンな医療日雇労働者を人間扱いしない差別的な態度で広くしられていました。

一九八九年四月二十三日、日雇労働者のMさん（遺族の希望により仮名）は、心臓病による胸の痛みのためドヤから救急車で大和中央病院へはこばれました。しかしこの日「神経痛」といわれ、帰されました。そして翌二十四日Mさんは友だちの住吉さんと一緒に再び大和中央へはこばれましたが、今度は約一時間半放つておかれ、Mさんは心臓をますます悪くし、亡くなりました。住吉さんは大和中央のひどさを眼のあたりにし、それから、主に釜ヶ崎医療連絡会議と一緒に、大和中央との事実確認会、遺族への説得を重ね、ついに去年十二月十八日、大阪地裁へ大和中央に対する提訴をおこすところまでこぎつけました。その住吉さんにおききします。

●住吉さんはMさんとは何年前からのつきあいだったんですか。

一 二七〇二八年前、放出のフロの現場でたまたま一緒にになりました。Mさんはとびの仕事で、私はレンガ積みでした。そこで知り合って、それからよくよく同じ現場に出るようになりました。そのころは別のドヤに住んでいたんですが、私の住んでいたにしき荘が二十二年前に火事で焼けてから、一緒に「きのくに」に住むようになったわけです。

●住吉さんがこういう大和中央に対するたたかい、運動をやりはじめたのはどういう理由からでしょうか。

一 わしは三十年余りここに住んでいるけど、労働運動とかは無縁の人間だったんだ。といふのはな、わしらの考え方というのは、朝おきてお日さまが昇つたら仕事にいって、それでめしがくえると、そういうもんだから。

例えれば仕事で、きたないとかあぶないとか感じたことがない。それは誰かがやらなきやいけない仕事なんだから。

でも、Mさんが死んで、つきそいみたいな形でいったわな、それはナイフで刺したとかピストルでうつたとかいうことではないが、見殺しにした、という点では殺人行為なんだわしも、ギャンブルもやるし酒ものむよ、

Mさんも入院の記録で、趣味のところにギヤンブルって書いてあつただろ。金が入つたらその日のうちに使っちゃう。という考え方なんだよな。

わたしは、Mさんが死ぬ三年半前、母親が死ぬちよつと前に二七年振りに実家に帰つたんだよ。母親は八十才で、体温なんかも下がつてきてもうあかんな、ていう感じがあつた。母親というのはわしにとっては一番大切ななんだがな、しかしMさんの時は全然ちがつたんだよ。

悲しみとか怒りとかは時間がたつたら忘れるもんだがな、Mさんの場合は「神経痛」といわれたり、一時間半も放つておかれたら、やつぱり殺人だと思うもん。母親の時は、最後にはもうあかんという感じになつた。しかしMさんの場合は医者が「異常ナシ」いったあとで死んだんだもんなん。

わしらかて人間なんてみんなあかんで。人のいたみとか苦しみとか、わしら無関係できたらやろ。でもMさんの一つの死にあつてな、わかるようなつてきたのは、二年前からなんよ。わしらそれまでデタラメな人間だったから

●住吉さんがこのMさんの事件のことで熱意をそそぐ一番の理由は、言葉でいうとどういふことでしょう。

—それは大和中央のいっていることやつていることがちがう、ということだよ。事実確認会の時もウソばかり言つてゐるし、二十四日の経過にしても、わしが見たことと全然違うことをむこうはいつてゐるんだから。

●この裁判や抗議行動を通して、どういう結果が出るのがいいでしようね。

—この裁判が勝つかどうかは五分五分だと思うよ。裁判官が医学的なことをきちんと知っていたら、裁判は勝つよ。
救急指定とりけしは難しいけれど、とにかく救急指定病院だつたら否応なくはこばれてしまうやろ。一般病院だつたら、気にいらなきや行かなくともいい。それでもひどいことすれば又大中みたいにやればいいもんな。それで最後にいいたいんだけど、大和中央はわらアンコが行つても、病気を見つけよう、原因をみつけようとして、放つたらかしながら。痛んでも点滴でおわり。収容所と思つてるんじやないか。そういうところをなんとかしたいと思うよ。

—ありがとうございました。
おつかれさまでした。

これからもがんばりましょう。

(質問構成 生田)

その住吉さんを先頭に広く“大中”糾弾(実)が作られました。支援・参加・カンパをお願いします。

に搬送されたが、不安定狭心症が悪化して死亡した、という。原告は①二十三日の診療で問診、血液検査などを十分にせざるつ間神経痛と誤診した②二十四日に運び込まれた際に一時間四十分にわたり必要な処置をせずに放置した——と主張、「診療に過ちがあつた」としている。

「誤診で死亡」と

西成の病院訴え

日雇い労働者の弟

(一九九〇年十二月十四日 朝日新聞)

大阪市西成区のあいりん地区(金ヶ崎)で

働いていた日雇い労働者(当時六〇)の弟(五八)＝和歌山市在住＝が十三日、「兄が死んだ

のは、運ばれた病院で誤診さえたら、満足な治療を受けられないまま長時間放置された

のが原因」として、西成区にある救急指定病

院「大和中央病院」(南克昌理事長)を相手取

り、約七百六十万円の損害賠償を求める訴訟

を大阪地検に起こした。原告側は「西成区内

では年間約百人が身元不明のまま路上や簡易宿泊所で死んでいくが、背景には日雇い労働

者に十分な医療が施されていないという現実

がある。訴訟を通じて地域の医療を改善して

いきたい」としている。

訴えによると、志望した労働者は、去年四月二十三日夜、左胸が痛くなり救急車で大和中央病院へ運ばれた。心電図検査で異常が見つかったのにもつ間神経痛の薬を与えられただけで帰された。翌二十四日朝、苦しんでいたところを発見され、再び救急車での病院

病院側は「突然の堤訴で意外だ。患者は、二十三日は治療後徒步で帰宅、二十四日は診療の結果入院となり、病院としては可能な限りの治療をした。訴状を見たうえ法定で主張をしていきたい」としている。

大和中央病院の差別・殺人医療糾弾実行委員会(略称: 大中糾弾実行委員会)(郵便)

大阪市西成区萩之茶屋二一五一一三 2F

TEL ○六一六三二一四二七三(金日労方)
(直接には毎週金曜日午前時～午後四時)

TEL ○六一六四一一七一八三(旅路の里方)
(会費)月一口一〇〇〇円(団体は二口以

上)
カンパ・会費送り先:
郵便振替大阪四一七九七二六
金ヶ崎医療連絡会議

31